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Bío Bío registra drástica 
caída en producción de vino

UNA BAJA DE 99% ENTRE 2018 Y 2019, SEGÚN INFORME DE LA ODEPA

El último Boletín del Vino de la 
Odepa, Oficina de Estudios y 
Políticas Agrarias, reveló que la 
Región del Bío Bío durante el año 

2019, en comparación con el año 
anterior, experimentó una estrepi-
tosa caída de producción vinícola. 
En las tres categorías, 

Denominación de Origen, Sin 
Denominación de Origen y de 
Mesa, de acuerdo a la Odepa, la 
variación total de los tres segmen-

tos pondera una caída de 99%.  
La baja se debería, principalmen-
te, a la salida del Valle del Itata de 
la Región del Bío Bío. De 12.500 

hectáreas antes de la creación de 
Ñuble, Bío Bío quedó con 2.500 
hectáreas para viñateros.

Separación de Ñuble, sequía, plagas de hongos y bajos precios explicarían la menor producción.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

Cerámica, vitrales, artesanía en lana, mimbre y pintura son parte de las creaciones de artistas nacionales e 
internacionales presentes en la feria de Arte Popular instalada en el parque Bicentenario.

Una tradición de diseño y color para el verano penquista

CIUDAD PÁG.8

CIUDAD PÁG.6

“Violeta y Víctor Sinfónico” 
en el Foro UdeC cerrará 
Escuela de Verano 2020

 FOTO: CORCUDEC

Prueba de Selección 
Universitaria se concluye 
sin incidentes en la Región

 FOTO: LUKAS JARA M.

EDITORIAL: HERRAMIENTAS PARA  CONTROL DE PRECIOS EN SALUD

DEPORTES PÁG.15

Viviana 
Torres cuenta 
de su arribo a 
la UdeC y su 
trabajo como 
salvavidas
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FRANCISCO FLORES SOTO 
Vicerrector Sede Concepción 
Universidad San Sebastián

Desde el origen la violencia ha es-
tado con nosotros. El modelo eco-
nómico en nuestro país se impuso a 
costa de la muerte, desaparición, tor-
tura, exilio y persecución de miles de 
chilenos. El supuesto “éxito” del que 
se ufana está manchado de sangre y 
sufrimiento. A los “expertos” eso no 
les importa. Lo único indispensable 
era asegurar el crecimiento y mante-
ner sus curvas vacías y absurdas. 

lante el miedo.   
Fernando Pessoa decía: “¡No me 

vengáis con conclusiones! La única 
conclusión es morir”. El presente no 
tiene el carácter de definitivo, la res-
puesta siempre está abierta, las po-
sibilidades nunca se terminan. Ce-
rrarse a lo definitivo es la derrota. 
Mientras transcurra el tiempo se 
puede aprender, crecer, perfeccio-
narse. Se puede cambiar, ser más jus-
tos y vencer la desigualdad. Como se-
res humanos no podemos renunciar 
a nuestras expectativas y dejar de 
pelear por ellas. Hay varios mundos 
posibles y no podemos dejarnos es-
tar para forjar el que satisfaga nues-
tros sueños e ideales. El pesimista 
reaccionario será un dogmático, que 
escudándose en los “expertos”, nos 
dirá que nuestra realidad es la ópti-
ma, que toda transformación es im-
posible y que nos tildará de inge-
nuos o ignorantes. Se puede ser es-
céptico sin perder ni la esperanza ni 
la memoria y ser optimistas sin de-
jarse vencer por las circunstancias. 

Debemos sobreponernos y levan-
tarnos contra todas aquellas sali-
das que nos proponen refundacio-
nes maximalistas excluyentes que 
tienden a perseguir a todo el que 
piensa distinto, así como a los con-
formistas que pretenden que todo 
quede igual. Hoy parece tener más 
prestigio el pesimista que el opti-
mista. Sin embargo, no todo pue-
den ser malas noticias. Preguntar-
nos por el futuro ante un presente 
sombrío sólo tiene sentido cuando 
dejamos de confiar en los pronósti-
cos. Más aún cuando quienes ha-
cían estas prognosis formaban par-
te de quienes nos engañaban. No 
hay que rendirse. Las cosas no nece-
sariamente serán peores. Si claudi-
camos estamos desperdiciando la 
oportunidad de alcanzar algo mejor. 
Como afirma Daniel Innerarity : 
“Concluir es siempre una decisión 
precipitada; mientras hay vida, hay 
esperanza”. Mientras haya esperan-
za en algo distinto, no todo está per-
dido, aunque nos pongan por de-

Ante cualquier protesta la respuesta 
sigue siendo la que deviene de una 
cultura autoritaria y enferma que se 
limita a reprimir y castigar, pero nun-
ca a entender y escuchar. Ahí ha esta-
do siempre la violencia y todos la asu-
mían como parte de las reglas del jue-
go. Se habló de confianza, pero ésta 
nunca existió, era sólo retórica para 
justificar la segregación.  

Pero no podemos ser pesimistas. 

De violencia  
y optimismo
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Abogado, magíster Filosofía Moral

Un aspecto clave para superar la 
actual crisis es aumentar la parti-
cipación social, pues la desigual-
dad en el acceso al poder y en la ca-
pacidad de influir en las decisiones 
que impactan en la calidad de vida 
de la población ha provocado un 
profundo malestar. 

Las familias no solo resienten la 
inequidad en la distribución de 
los recursos económicos, sino 
también que sus opiniones e in-
quietudes no sean oídas. Por tan-
to, un eje de acción debe ser im-
pulsar la participación de las per-
sonas y organizaciones de la 
sociedad civil. Debemos fomentar 
una participación informada y 
fruto de la reflexión, no centrada 
en consignas vacías ni diagnósti-
cos errados. 

En ese objetivo resulta gratifi-
cante trabajar con dirigentes so-
ciales que con altruismo han asu-
mido la tarea de liderar grupos 
humanos. Tenemos que generar 
instancias de aprendizaje y, en 
ese desafío, la Academia puede 
hacer una significativa contribu-
ción. En el caso de nuestra Univer-
sidad, desarrollamos la tercera 
versión de la Escuela de Dirigen-

entre las autoridades, los servicios 
públicos y los dirigentes de la socie-
dad civil, entre otros aspectos. 

Asimismo, los dirigentes formu-
lan una pregunta clave en este mo-
mento de nuestra historia: ¿a qué 
más me puedo comprometer yo? 
Esa actitud de compromiso con la 
democracia y la construcción de 
un mejor país debe contar con el 
respaldo de la comunidad acadé-
mica. El mundo universitario debe 
contribuir con conocimiento, refle-
xión y diálogo, pues hoy, de mane-
ra urgente, el país requiere una ciu-
dadanía organizada y colaborativa.

tes Sociales, que implementamos 
en alianza con la Secretaría Regio-
nal Ministerial de Gobierno. Diri-
gentes asisten a clases en alfabe-
tización digital, formulación de 
proyectos, oratoria y ética, lide-
razgo y trabajo en equipo, entre 
otras materias. 

En el marco de este proyecto, 
hace algunas semanas dirigentes 
que ya habían participado en la Es-
cuela se acercaron a la USS para 
realizar un conversatorio que lla-
maron “Lo soñamos y lo queremos: 
un Chile mejor”. Guiados por aca-
démicos, dialogaron sobre los te-
mas que hoy preocupan a la ciuda-
danía: el proceso constituyente, 
salud y educación. 

La jornada finalizó con la entrega 
de un manifiesto en que exponen un 
diagnóstico de la realidad, denun-
cian las injusticias que generaron el 
estallido social y condenan la violen-
cia que ha provocado tanto daño 
moral y económico. Además, plan-
tean inquietudes que van en la direc-
ción correcta para lograr un país 
con mayores niveles de participa-
ción. Solicitan implementar accio-
nes de educación cívica, establecer 
mecanismos de diálogo y trabajo 

Academia  
y participación social

Más de 2.500 hectáreas 
han sido consumidas en 
la provincia de Concep-
ción, la cual se mantiene 
en Alerta Amarilla por di-
ferentes focos de incen-
dios forestales que la 
afectan.   

Desde el pasado vier-
nes que diferentes grupos 
de brigadistas y volunta-
rios de Bomberos comba-
ten el fuego, el cual -de 
acuerdo a un reciente in-
forme de Conaf- ha con-
sumido 1.150 hectáreas 
en Santa Juana; 1.014 en 
Chiguayante; y 426 en 
Hualqui. 

Por lo anterior, en Hual-
qui, Chiguayante, Santa 
Juana y Concepción se de-
cretó Alerta Roja.  

Autoridades de gobier-
no y municipales llama-
ron a la población a evitar 
colaborar en las zonas si-
niestradas, ya que no 
cuentan con la prepara-
ción correspondiente.   

 
 
@Sgiacamang 
 
“En conjunto con el ministro 
Walker y los alcaldes de 
Chiguayante, Santa Juana y 
Hualqui (S), acabamos de 
presentar una querella con-
tra quienes resulten respon-
sables de los incendios. Son 
acciones inaceptables y no 
puede haber impunidad”. 
 
 
@Ortizconce 
 
“Vecinas y vecinos, com-
prendemos su voluntad de 
ayudar, pero en este 
momento la situación es 
solo para personas prepara-
das en emergencias. ¡No se 
arriesguen! Si desean cola-
borar, llevar su ayuda a 
cuarteles de bomberos y no 
a la zona afectada. ¡La 
seguridad es lo primero!”. 
 
 
@VizcachaMosca 
 
“Amanecimos otra vez con 
el incendio en Chiguayante”.

#FUE TENDENCIA

Las familias no solo 
resienten la 
inequidad en la 
distribución de los 
recursos económicos, 
sino también que sus 
opiniones e 
inquietudes no sean 
oídas. 
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EDITORIAL

El Ministerio de Salud dio a conocer el Índice Re-
ferencial de la Costos de Salud (IRCSA), también 
conocido como el “IPC de la Salud”. Se trata de 
un indicador de precios de la salud privada ela-

borado por el INE a partir del valor de las prestaciones, 
bonificaciones, frecuencia de uso y costo de las licencias 
médicas. Se elaboró considerando 11 ítems respecto 
del gasto y frecuencia de usos en las prestaciones de sa-
lud y licencias médicas, y el cálculo arrojó que el incre-
mento para el año 2020-2021 es de 4,0% en promedio, con 
un máximo de 5,2%. 

Según cifras entregadas por la cartera, más de 
1.700.000 personas se vieron afectadas por el alza en sus 
planes de Isapres por sobre el promedio de 6,2% en 2019, 
del cual un 45% correspondió a planes de mujeres. Por 
esta razón, se espera que la aplicación del IPC de la Sa-
lud evite la judicialización de estas alzas. 

Las isapres han esgrimido razones técnicas reales 
para alzas en los planes de salud: son una respuesta al 
mayor envejecimiento de la población chilena, al aumen-
to de la demanda de prestaciones, a la variación de pre-
cios de los prestadores clínicos y al aumento del gasto 
en licencias médicas. Por lo tanto, si bien en la industria 
de las isapres se acepta el IRCSA como un instrumento 
para transparencia, se rechaza que ese índice se convier-
ta en vinculante para ellas. 

SENTIDOS

Herramientas para el control  
de precios en salud

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Desolación y aridez 
 
Señora Directora: 

El Norte Verde es curtido en ci-
clos de sequías agudas. Los años 
1968-1971 y 1988-1990 no son los 
únicos períodos secos. Pero a dife-
rencia de las anteriores sequías, en 
la actual el verde oscuro de los al-
garrobos se transmutó en un gris 
metálico. Esta vez ni siquiera los 
espinos florecieron; durante la pri-
mavera los pájaros no trinaron; los 
ríos enmudecieron. 

En otros períodos secos donde 
antes escurría un discreto cauce 
de agua, ahora sólo hay una costra 
de sedimentos. Restos de lamas 
plomizas —como trapos viejos 
adosados a las piedras queman-
tes— son el único indicio de que al-
guna vez ahí hubo un torrente. En 
el lecho reseco de los riachuelos la 
escasez de humedad casi agrieta 
las fosas nasales. 

Un polvillo fino se acumula en 
las orillas de las pircas. Es tan rese-
co que es impermeable a la orina 
de los perros. Es un polvillo ingrá-
vido y denso. Se pega en la corteza 
de los álamos secos y se mimetiza 
con ella. 

Ni insectos, ni roedores, mero-
dean por los parajes desolados por 

la aridez. Excepto una solitaria 
hormiga. Es una hormiga de lomo 
rojizo que lucha por abrirse paso 
en una polvorienta telaraña tejida 
al pie de un arbusto seco. Es el úni-
co indicio de vida que se entrevé. 

La vida se retira. El desierto 
avanza. Mientras tanto la clase po-
lítica continúa administrando un 
vergel imaginario y discurre sobre 
quién tendrá el honor de regar las 
flores de plástico. 

 
Luis R. Oro Tapia 
 
Reforma sin el adicional 
 
Señora Directora: 

No hay que temer una reforma 
previsional sin un aumento de co-
tización. Si bien una actualización 
del porcentaje de cotización es im-
periosa, lo cierto es que una mala 
implementación de su recauda-
ción y redistribución puede ser ne-
fasto, y el inicio de una demagogia 
previsional. 

Hoy el Gobierno debe centrarse 
en recuperar los más de 140.000 
mil empleos perdidos producto 
del estallido social, y un impuesto 
al trabajo en la cotización adicio-
nal a cargo del empleador apunta 
en la dirección contraria. 

La reforma previsional de la pre-
sidenta Bachelet del año 2008 no 
tuvo aumento de cotización, y fue 
una muy buena reforma, por lo 
que en esta oportunidad se podría 
avanzar en temas como: bonos se-
gún años cotizados a cargo de im-
puestos generales, mayor benefi-
cio tributario al APV de la clase 
media, mayor liquidez sobre fon-
dos previsionales para quienes re-
trasen pensión o tengan importan-
tes fondos, aumento de edad de 
pensión de las mujeres, potenciar 
el APV colectivo, etc. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Baja participación 
 
Señora Directora: 

Lamentable la muy baja partici-
pación la Consulta Ciudadana rea-
lizada en los últimos días. El objeti-
vo, se supone, era conocer la opi-
nión de los habitantes de la capital 
regional respecto a la propuesta de 
limitación de la altura de los nue-
vos edificios, en el marco de la mo-
dificación al Plan Regulador Co-
munal. Hay ahí un llamado de 
atención a las autoridades. 

 
Angélica M. Prado

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

En términos prácticos, el IPC de Salud no es más que 
un indicador referencial para que tanto los afiliados 
como las isapres sepan los porcentajes en los cuales se 
debe generar la reajustabilidad de los planes. No es vin-
culante ni obligatorio para las isapres. 

 Pero hay un problema en ese indicador: su elabora-
ción se construye con los precios de la industria de la sa-
lud, incluyendo las isapres.  Modelos de compra y aten-
ción ineficientes reflejarán precios inflados por la inefi-
ciencia. Como no es posible controlar los costos, por 
parte de quienes elaboran el IPC de la Salud, lo más pro-
bable es que ese instrumento legitime la ineficiencia que 
actualmente tiene el sistema. En otras palabras,  el cos-
to de la salud sufrirá una tendencia al alza cada año, y 
con la novedad de ser legitimado por una herramienta 
que pretendía justamente controlar los aumentos de pre-
cios. Por ende, hay tareas pendientes en materia de re-
gulación y control de costos por parte de las autorida-
des de Salud.

Como no es posible controlar los 

costos, por parte de quienes 

elaboran el IPC de la Salud, lo 

más probable es que ese 

instrumento legitime la 

ineficiencia del sistema.

¡
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La senadora de la Región del Bío Bío y pre-
sidenta de la UDI, Jacqueline Van Rysselberghe, 
anunció que trabajarán con todos los que no 
deseen comenzar a trabajar en una nueva 
Constitución desde cero. 

Las palabras de Van Rysselberghe toman 
fuerza tras los dichos del presidente de RN, Ma-
rio Desbordes, quien comentó que no le gus-
taría ver a políticos de su partido haciendo 
campañas con el líder del Partido Republica-
no, el ex candidato presidencial, José Antonio 
Kast. 

“Este es un apruebo o rechazo, no es una 
competencia de partidos”, sostuvo la senado-
ra de la Región, agregando que como parti-
do harán campaña “con todos aquellos que 
no quieran partir de cero, que quieran mo-
dificar lo que hay hoy día para actualizarlo, 
modernizarlo, pero que no quieran hacer 
borrón y cuenta nueva”, según lo expresado 
en La Tercera. 

De esta forma, Van Rysselberghe no des-
cartó unirse a Kast, en la campaña por el re-
chazo a una nueva Constitución.

JVR no descarta trabajar con Kast en campaña por rechazo

Críticas tras inadmisibilidad de 
requerimiento inconstitucional

DIPUTADOS DE LA REGIÓN QUE FIRMARON LA MISIVA ACUSARON DESPROLIJIDAD EN EL PROCEDIMIENTO

Casi 6 horas de diferencia tuvo el 
ingreso de requerimiento de incons-
titucionalidad de moción parla-
mentaria con el ingreso a Contralo-
ría del decreto promulgatorio del 
proyecto de la Ley Antisaqueos 
aprobado con el Congreso. 

El objetivo del grupo de 40 dipu-
tados era la inadmisibilidad a las 
modificaciones que ingresó el Sena-
do en la Ley Antisaqueos. Sin em-
bargo, la presentación del docu-
mento en el Tribunal Constitucio-
nal, 5 horas y 58 minutos más tarde 
que el ingreso del decreto promul-
gatorio a Contraloría, obligó a de-
clarar la iniciativa inadmisible. 

El Tribunal Constitucional “acor-
dó en forma unánime declarar inad-
misible, por haberse deducido fue-
ra de la oportunidad legal, el reque-
rimiento de inconstitucionalidad 
formulado por un grupo de Hono-
rables señoras y señores Diputados 
de la República, en contra de las 
modificaciones introducidas por el 
Senado en el nuevo numeral 1 del 
artículo único del proyecto de ley, 
boletín de tramitación legislativa 
N° 13.090-25”, señaló el Tribunal 
Constitucional mediante un comu-
nicado de prensa. 

 
Reacciones 

El requerimiento de inconstitu-
cionalidad de moción parlamenta-
ria contó con la firma de los diputa-
dos del Bío Bío: Gastón Saavedra 
(PS), Manuel Monsalve (PS), Jaime 
Tohá (PS), y Félix González (PEV). 

“Fue una falta de prolijidad, de te-
ner presente los tiempos que exige 
la ley, no hubo la diligencia debida 
en realizar el trámite, sellando las 
posibilidades de que esto fuera re-
visado. No hubo la diligencia debi-
da, ni la prolijidad que se requiere 
para una presentación ante el Tribu-
nal Constitucional. Ellos (Frente 
Amplio) quedaron de hacer la pre-
sentación, como equipo tienen una 
responsabilidad porque tenían que 
haberlo presentado en un momen-
to oportuno”, comentó el diputado 
Saavedra tras lo sucedido. 

Por su parte, Manuel Monsalve, 
se refirió a la inadmisibilidad del re-
querimiento expresando que “lo 
lamento, porque creo que era una 
oportunidad para confrontar al go-
bierno en esta materia y para evi-

La tardía presentación del documento fue la razón por la cual el Tribunal 
Constitucional declaró inadmisible la moción que apuntaba a la Ley Antisaqueos.

tar que se aprobara. El error va a 
permitir que el gobierno, sin nin-
gún tipo de traba, termine promul-
gando la ley”. 

Finalmente, Félix González pre-
cisó sobre lo acontecido en el Tri-
bunal Constitucional que “el go-
bierno se apuró en poder trami-
tarlo y así impedir su efecto en el 
Tribunal Constitucional. Lo más 
lamentable es que haya habido 
gente de oposición que haya respal-
dado una ley vergonzosa. Va a ser 
mucho más fácil para Carabineros 
imputar algo con esta ley y mandar 
a prisión preventiva”.

Mauricio Luengo Viveros 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: AGENCIA UNO
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“Era una oportunidad para 
confrontar al gobierno en esta 
materia para evitar que se 
aprobara”

Manuel Monsalve, diputado del Partido 
Socialista

FRASE

“No hubo la diligencia debida, ni 
la prolijidad que se requiere 
para una presentación ante el 
Tribunal Constitucional”.

Gastón Saavedra, diputado del Partido 
Socialista

“El gobierno se apuró en poder 
tramitarlo y así impedir su 
efecto en el Tribunal 
Constitucional”.

Félix González, diputado del Partido 
Ecologista Verde

INADMISIBLE El Tribunal Constitucional declaró unánimemente 
la inadmisibilidad del documento por presentarse fuera de plazo.
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Tres autos resultaron con daños tras ser afectados 
por el fuego durante la madrugada de este martes. 

De acuerdo a los primeros antecedentes, el hecho 
se registró cerca de las 05:00 horas en la esquina de 
Orompello con San Martín, en donde se emplazaba 

la estación de servicios Petrobras, en donde se encon-
traban estacionados tres vehículos. 

Labocar de Carabineros están a cargo de las dili-
gencias, puesto que aún no se encuentran claras las 
causas que motivaron la situación. 

Investigan quema de autos en centro de Concepción
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Gobierno presenta querella 
“simbólica” por incendios forestales

ACCIÓN APUNTA A HECHOS OCURRIDOS EN LA COMUNA DE CHIGUAYANTE

Hasta el Juzgado de Garantía de 
Chiguayante llegaron el ministro de 
Agricultura, Antonio Walker y el inten-
dente del Bío Bío, Sergio Giacaman, 
además de los alcaldes de las comunas 
de Chiguayante y Santa Juana para 
presentar la primera querella por el 
delito de incendio por los focos origi-
nados a partir del viernes. 

De acuerdo a las autoridades, con 
esto se pretende dar una señal a la co-
munidad de que se van a perseguir 
este tipo de hechos, ya que tienen la 
certeza que en el inicio de los incen-
dios forestales que afectan al cerro 
Manquimavida se encuentra la in-
fluencia del ser humano. 

El intendente de la Región, Sergio 
Giacaman, aseguró que “es una señal 
política transversal que pide a la Fis-
calía buscar a los responsables y que 
no quede ningún tipo de impunidad”. 

Pero al momento de ser consulta-
do por las pruebas o antecedentes 
que acompañan la presentación, 
Giacaman sostuvo que “la querella es 
una formalidad y una acción asocia-
da a la condena pública. El llamado 
es a que la gente denuncie cuando 
vea este tipo de hechos”. 

Por su parte, el ministro de Agri-
cultura, Antonio Walker agregó que 
tras la presentación comenzarán a 
agregar pruebas. “Necesitamos en-
tregarle pruebas a la Fiscalía, pero 
como dice el intendente, la señal 
que queremos dar es que haremos 
valer todo el peso de la ley en con-

Se pretende dar una señal a la comunidad que este tipo de situaciones serán 
perseguidas por la justicia. Eso sí, el libelo no entrega ningún antecedente sobre 
posibles pruebas o autorías de la intencionalidad de los focos.

dades descartaron que ese sector 
vuelva a tener nuevo riesgo y que el 
daño alcanza las 100 hectáreas. 

 
Despliegue de aeronaves 

En la actualidad, se encuentran tra-
bajando en la zona varios tipos de he-
licópteros, como los Chinook y para 
esta jornada se espera la llegada del 
avión no tripulado “Hermes Q900” de 
la Fuerza Aérea, que cumplirá labores 
de vigilancia y deberá establecer la 
ubicación de los posibles focos. 

En relación a la llegada de aerona-
ves de gran envergadura, como lo 
son los aviones tanqueros, el minis-
tro de Agricultura, Antonio Walker, 
contó que por el minuto no están 
contemplado, pero en caso de re-
querir sus servicios, estarán a dispo-
sición del país. “Hemos diseñado un 
plan de combate de incendios que 
contempla 109 aeronaves y más de 
7.500 brigadistas en conjunto con 
Corma y hemos creído que los heli-
cópteros de diez mil litros son más 
efectivos que un “Ten Tanker”, el pro-
blema de ellos es que no tenemos la 
logística para su operación, mien-
tras que con las otras aeronaves sí”.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Balance de incendios 
Las cifras por incendios forestales 

en la Región del Bío Bío no son posi-
tivas. De acuerdo a la información re-
portada por Conaf, hasta ayer se ha-
bían consumido 8.436 hectáreas en 
1.176 focos que se han producido en 
la temporada. 

Durante los últimos cinco días 
son poco menos de 3.000 hectáreas, 
concentrando la mayor preocupa-
ción en las comunas de Santa Juana 
y Chiguayante. 

El siniestro que afectaba a esta úl-
tima comuna puso en riesgo a parte 
de la Reserva Nonguén, las autori-

tra de los responsables”. 
Desde Carabineros se informó que 

a raíz del despliegue realizado para la 
toma de la PSU se debió bajar los pa-
trullajes en algunos sectores y que 
hasta la fecha no han recibido denun-
cias por este tipo de hechos. 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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AUTORIDADES presentando la querella por incendio en el Juzgado de Garantía de Chiguayante.

FOTO: CEDIDA

HERMES Q900 es el avión no 
tripulado que llegará hoy a Carriel 
Sur para apoyar el combate de los 
incendios en la Región

HELICÓPTEROS 
QUE TRABAJAN  en 

el combate de los 
incendios recogen 

agua desde el sector 
de Canteras Lonco.
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Rendición de la PSU en Bío Bío 
finaliza sin grandes incidentes

Sin incidentes, y en un marco de 
normalidad, se llevó a cabo la se-
gunda jornada de aplicación de la 
PSU en la Región del Bío Bío. 

A diferencia de la jornada del día 
lunes que finalizó con 10 deteni-
dos, lo acontecido ayer martes estu-
vo de acuerdo a lo esperado por Ca-
rabineros, institución que nueva-
mente repitió el estricto control de 
seguridad en los establecimientos 
educacionales donde se rindió la 
prueba de Ciencias. 

 
Demre 

“En la provincia de Concepción el 
proceso se desarrolló con absoluta 
normalidad, se recepcionó todo 
conforme y no tuvimos ningún pro-
blema. No hubo incidentes reporta-
dos”, señaló el encargado provin-
cial del Demre en Concepción, Ri-
cardo Rojas. 

En relación al operativo de segu-
ridad a cargo de Carabineros para 
este nuevo proceso de la PSU, Rojas 
comentó que “las medidas resulta-
ron ser efectivas. Tuvimos solamen-
te problemas antes del inicio en el Li-
ceo Yobilo de Coronel y nada más”. 

Sobre el proceso de la actual 
PSU, prueba que se tuvo que rea-

en Coronel y Talcahuano el día lu-
nes. Más de 800 personas a nivel re-
gional participaron en la custodia 
de los colegios, el traslado y seguri-
dad de la PSU, y el tránsito”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

DURANTE LA MAÑANA SE REALIZÓ LA PRUEBA DE CIENCIAS

Sin incidentes registrados se desarrolló la segunda jornada de 
la prueba de selección universitaria en la Región del Bío Bío.

Mauricio Luengo Viveros 
contacto@diarioconcepcion.cl

REC: Parque Bicentenario contaría con la 
autorización de Carabineros

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

PARQUE BICENTENARIO con mayores medidas de seguridad sería la 
locación del REC 2020.

Ayer martes se cumplía el plazo 
autoimpuesto por las autoridades 
de Gobierno para definir el futuro 
del Festival Rock en Conce. 

Hasta el cierre de esta edición se 
esperaba la entrega por parte de 
Carabineros del informe de seguri-
dad sobre el Parque Bicentenario 
para los días 29 de febrero y 1 de 
marzo, además de otros recintos 
para los días 14 y 15 de marzo.  

Al ser consultado por la situa-
ción, el intendente Sergio Giaca-
man, indicó que “los equipos técni-

lizar en dos etapas distintas debi-
do a los problemas de seguridad, 
el profesional del Demre indicó 
que “el 24 de febrero a las 8 de la 
mañana se publican los resulta-
dos, y las postulaciones se extien-
den hasta las 13:00 horas del día 28 
de febrero”. 

Seguridad 
Sobre los operativos, el general 

Luis Humeres, jefe de la Octava 
Zona de Carabineros, sostuvo que 
“fue una jornada bastante más tran-
quila, y en términos generales pode-
mos hablar de un balance bastan-
te más positivo, salvo las situaciones 

cos están trabajando en ello, noso-
tros estamos abocados a los incen-
dios forestales. Esperamos un pro-
nunciamiento y está es la semana 
crítica y mañana (hoy) queremos 
tomar una decisión”, comentó. 

Por su parte, el general Luis Hu-
meres, jefe de la VIII Zona de Ca-
rabineros, indicó que la solicitud 
de reevaluación fue realizada por 
la Prefectura de Concepción y que 
no existe problema en autorizar al 
Parque Bicentenario con mayo-
res medidas de seguridad. “Con 
las condiciones de hoy en día se 
tendrán que reforzar las medidas 
de seguridad y eso permitirá ha-
cerlo en cualquier lugar, yo estimó 
que se puede hacer en el Parque Bi-
centenario con mayores medidas 
de seguridad”. 

La autoridad policiaca indicó 
que se deben sentar a conversar 
con todos lo actores, al igual que 
con Viva Dichato, puesto que las 
condiciones de seguridad son dis-
tintas a las del año pasado y son los 
organizadores quienes deben de-
terminar el lugar.

Tildan de 
“burlesca” sanción 
a gendarmes por 
caso Cayuhán

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Gendarmería dio a conocer 
los resultados del proceso ad-
ministrativo en contra de los 
funcionarios de Gendarmería 
que participaron en el parto de 
la comunera mapuche Lorenza 
Cayuhán. 

De acuerdo al documento 
emitido por la entidad peni-
tenciaria, a cada uno de los 
tres funcionarios implicados 
en el hechos se les sanciona-
rá, según corresponda, con la 
“suspensión del empleo por 
el lapso de tres meses, con 
goce de un 70% de sus remu-
neraciones”, “suspensión del 
empleo por el lapso de tres 
meses, con goce de un 50% de 
sus remuneraciones” y “Me-
dida disciplinaria de Censu-
ra”, que de acuerdo a los esta-
tutos administrativos es una 
amonestación por escrito que 
deriva en dos notas de demé-
rito en su hoja funcionaria. 

Desde la familia de Lorenza 
Cayuhán calificaron la sanción 
como una burla. “Es llamativo, 
vivimos un proceso judicial en 
donde repasamos todo lo que vi-
vimos y ellos reconocieron su 
autoría. Que se nos diga que sa-
lieron responsables es aliviador, 
ya que hay sanciones, pero es 
una sanción casi burlesca que 
no nos deja conforme”. 

Recordemos que el parto de 
Lorenza Cayuhán ocurrió en el 
Sanatorio Alemán de  Concep-
ción en octubre de 2016.
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contacto@diarioconcepcion.cl

se extendió el sumario 
para los tres funcionarios 
involucrados en el hecho.

Tres años

sería la exigencia de las 
autoridades policiales para 
dar el OK al clásico 
escenario. 

Mayor  
seguridad

SEGURIDAD Las estrictas medidas de 
seguridad aplicadas por Carabineros marcaron 
la segunda jornada del proceso de la PSU.
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Vacuna contra el virus hanta 
podría estar lista en tres años

ASEGURAN CIENTÍFICOS DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN 

La dosis de inoculación que se está desarrollando sería la primera a nivel país que 
lograría prevenir el contagio. 

El hanta es uno de los virus más 
peligrosos que existen en  la Re-
gión y puede terminar en pocos 
días con la vida de una persona. 
Sin embargo, esto podría cam-
biar gracias al trabajo de un gru-
po de científicos de la Universidad 
de Concepción (UdeC) que están 
desarrollando una vacuna con el 
virus.   

Los investigadores, que pertene-
cen al Centro de Biotecnología y 
Biomedicina Spa (CBB), han tra-
bajado en el desarrollo de la vacu-
na durante siete años, y se estima 
que, en dos a tres años, podría tener 
resultados positivos.  

 El profesor Oliberto Sánchez, 
microbiólogo, doctor en Ciencias 
Biológicas y parte del equipo in-
vestigador, afirmó que esos siete 
años no tuvieron un “camino li-
neal, sino de prueba y error. Tuvi-
mos que cambiar de estrategia 
una y otra vez, porque ninguna 
de las que adoptábamos funcio-
naba”, expresó. 

No obstante, desde agosto de 
2019 a la fecha “ hemos estado tra-
bajando, no sólo en el escalado y la 
producción de esta vacuna bajo 
condiciones de buenas prácticas 
de manufactura, sino que además 

el virus pueda propagarse, y esas 
condiciones se dan en centro de 
Canadá y Estados Unidos. 

El tiempo que le resta al desa-
rrollo de la vacuna es incierto, para 
Sánchez  no existe certeza de cuán-
do podrían terminar, pero se espe-
ra que tome de dos a tres años, de-
pendiendo de los factores regulato-
rios en el país. “Si el Gobierno toma 
parte en esto y decide acelerarlo, 
dar instrucciones claras y una inte-
racción más expedita, el tiempo 
podría ser incluso menos, pero es 
difícil saberlo” finalizó. 

Agustín Rojel 
contacto@diarioconcepcion.cl
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se ha ido implementando toda una 
plataforma paralela, que controla la 
calidad de cada uno de los proce-
sos. Nuestro interés era que en oc-
tubre o noviembre hiciéramos las 
primeras pruebas en humanos, de 
concepto, no un ensayo clínico for-
mal“ explicó.  

Pero lo anterior, no ha podido 
realizarse, debido a que la regula-
ción exige que el proceso sea segu-
ro para todos los involucrados, pues 
podría generar algún tipo de aler-
gias o daños, que no se pueden pre-
decir con certeza. 

Aún falta que la vacuna sea pro-
bada en un laboratorio con un alto 
nivel de seguridad, que evitaría que 
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Feria artesanal se viste con coloridos 
diseños nacionales e internacionales

EVENTO LOCAL REALIZA SU VERSIÓN NÚMERO 56 CON 130 EXPOSITORES 

Multiplicidad de diseños en cerá-
mica, coloridos vitrales, artesanía 
en lana, mimbre y pintura son par-
te de las creaciones, tanto de artis-
tas nacionales como internaciona-
les, presentes  en la Feria Internacio-
nal de Arte Popular de Concepción. 

En el parque Bicentenario se  ins-
taló una carpa de  3.400 metros, que 
dio cabida a 130 expositores, 21 de 
ellos cruzaron la cordillera para 
participar y provienen de países 
como Perú, Guatemala, Colombia, 
Paraguay, Bolivia, México, Brasil, 
Ecuador y Turquía. 

Miguel  Ángel Romero, artesano 
oriundo de Temuco, que  participa 
desde 1987 en el evento local, traba-
ja con vitrales, siendo el único en su 
especialidad en la muestra, sus “aros, 
crucifijos, cáliz, lámparas tubo, ven-
tanales y puertas con vitrolas” en-
cantan a quienes visitan el lugar. 

Si bien, Carolina Bastías y Javier 
Aguayo son penquistas, están par-
ticipando por primera vez del even-
to con sus acuarelas y dibujos. Sus  
trabajos incluyen marca páginas, 
aros, cuadros pequeños y xilogra-
fías, técnica de grado que se hace 
con una matriz de madera. “Se ta-
lla una figura, se cubre con tinta y 
esta se pasa al papel”, explicó Agua-
yo y dijo harán xilografías a pedido 
de quienes visiten su stand.  

Otro participante de la tradicio-

La iniciativa, que se mantendrá abierta hasta el dos de febrero en el Parque Bicentenario, cuenta con 
variada orfebrería, joyas, xilografía, vitrales y esculturas de porcelana, entre otros. 

nal muestra es el peruano Julio Cé-
sar Gallardo,  quien junto a su pare-
ja, Xiomara Añasco, se dedican a 
crear retablos ayacuchanos, que se-
gún detalló se realizan  en “una caja 
de madera pintada con flores, que 
tienen un fondo en el que se plas-
man distintas costumbres y escenas 
tradicionales del Perú”. 

Además, la pareja cuenta en su 
stand con máscaras y pequeños 
ataúdes con personajes de la cultu-
ra popular ya fallecidos.  

Se espera que a la feria local lle-
guen más de 300 mil personas bus-
cando apoyar a la cultura y llevarse 
una que otra creación a sus hogares. 

Agustín Rojel 
contacto@diarioconcepcion.cl
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FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

MIGUEL ANGEL ROMERO, artesano de Temuco, llegó con su delicado trabajo en 
vitral hasta la Plaza Bicentenario. 

SOMBREROS 
HECHOS A mano, 

son los favoritos de 
los visitantes.

LAS ESCULTURAS 
EN PIEDRA tienen un 

número alto de 
adeptos. 

LOS RETABLOS AYACUCHANOS cuentan 
historias y costumbres de Perú.
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INICIATIVA GUBERNAMENTAL BUSCA DISMINUIR LA JUDICIALIZACIÓN

 Índice Referencial de Costos de la 
Salud para el Sistema Privado (Ircsa), 
es el nombre técnico del llamado IPC 
de la Salud presentado el lunes por la 
autoridad del ramo, y que busca ha-
cer frente al creciente problema de ju-
dicialización ante las constantes al-
zas en los costos de los planes de sa-
lud que brindan las isapres. 

Es que, según cifras proporciona-
das por la cartera de Salud, más de un 
millón setecientas mil personas expe-
rimentaron un alza en sus planes de 
isapre por sobre el promedio de 6,2% 
registrado el año pasado, y de las cua-
les un 45% correspondió a planes de 
mujeres. 

El Ircsa es un indicador que se ela-
boró considerando 11 ítems respec-
to del gasto y frecuencia de usos en las 
prestaciones de salud y licencias mé-
dicas, que será entregado anualmen-
te en el mes de marzo 

El gerente general de Clínica Sana-
torio Alemán, Manuel Santelices, es-
timó que “estamos ante una situa-
ción absolutamente kafkiana, en el 
sentido de que por un lado se sigue in-
crementando los planes de salud, 
porque las aseguradoras (Isapres) 
aducen que la judicialización le ha he-
cho subir sus costos. Por otra parte, 
la ciudadanía ante alzas de hasta 

“IPC de la salud”: ¿medida 
efectiva o solución parche?

10%, tiene un tremendo incentivo 
para acudir a la justicia para evitar di-
cha alza. Por eso creo que es un tema 
que se debiera abordar en las raíces, 
cambiar este tema, para lo cual se 
hace necesaria una ley que permita 
que las isapres eleven sus planes  de 
acuerdo a un índice. Así se resolvería 
este tema de una vez por todas. Este 
IPC de la salud creo que es una solu-
ción parche, porque se están inclu-
yendo costos ficticios, que son los de 
la judicialización, lo que perpetua la 
dinámica.  

Por su parte, el gerente general de 
Isapre Nueva Masvida, Luis Romero, 

dijo que “el IPC de salud es una herra-
mienta relevante para informar a los 
ciudadanos de las variaciones reales 
que experimentan los costos de salud 
en nuestro país, que por los avances 
de la tecnología y aumento demo-
gráfico de las personas de mayor 
edad, suben a razones de 5-7% por so-
bre el IPC normal. Es también una he-
rramienta técnica que los juzgados 
deberían tomar en cuenta para redu-
cir la tremenda judicialización que 
tiene esta industria, con estimaciones 
de más de 38 mil millones en costas 
a los abogados litigantes, en perjuicio 
de mejoras en coberturas o mejores 

precios en los planes de salud”, sos-
tuvo Romero. 

En tanto, el académico de Ingenie-
ría Comercial de la USS, Gonzalo 
Chávez, dijo que la creación de esta 
medida va en respuesta a las alzas 
progresivas de los planes de salud. Al-
zas que se justifican, de acuerdo con 
la visión de las isapres, por los incre-
mentos en los costos de proveer su 
servicio. Sin embargo, esto no es cla-
ro para los clientes, dado que al no ha-
ber una forma de verificar que las al-
zas se justificaban por el alza de los 
costos, estas podían ser perfectamen-
te arbitrarias. En este sentido, esto 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Mientras el anuncio fue catalogado de insuficiente por el 
actual gerente de Clínica Sanatorio Alemán, economista 
advirtió que canasta fija tiende a sobreestimar la inflación.

será una guía muy útil para el cliente 
de las isapres, en el contexto de enten-
der la fuente del alza de su plan de sa-
lud, siempre que el indicador se cons-
truya bien. 

El también ingeniero civil indus-
trial y magíster en Finanzas, Gonza-
lo Chávez, advirtió que los IPCs de 
cualquier tipo se arman fijando una 
canasta de bienes que represente el 
consumo de algún tipo. “Es delicado 
entonces determinar quién decidirá 
los bienes de la canasta, qué bienes se 
considerarán, etc. La idea es que se re-
presente al consumidor por sobre 
cualquier otra meta, si se desea que 
la herramienta sea legítima. Hay que 
considerar que los IPCs, al ser una ca-
nasta fija, ignoran el efecto sustitu-
ción por lo que tienden a sobreesti-
mar la inflación”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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UN MILLÓN 700 MIL 
PERSONAS vieron 
incrementados sus 
planes de isapre, sobre 
el promedio de 6,2% 
del año pasado.

IPC

Diciembre

Anual

0,1%

2,7%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.561,60 

COMMODITIES 

-1,71% Igpa 22.933,43 -1,62%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,59
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 53,58

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS

UTM ENERO

$49.673,00

$28.336,43
Dólar Observado $786,00 Euro  $869,15 
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Agua Mineral Vital,  la empresa B Tri-
Ciclos y el Movimiento Nacional de Re-
cicladores de Base instalarán en las pla-
yas de Dichato, Viña del Mar, El Quisco 
y  La Serena contenedores transparentes 
para recolectar en cada playa 150 mil bo-
tellas plásticas de jugo, agua y bebida, 
que contarán con un marcador digital 
que irá contabilizando lo acumulado.  

La meta es recuperar 12 toneladas 
durante los meses de enero y febrero, 
que serán recogidos para que los recicla-
dores le den valorización. 

Empresas se unen para reciclar toneladas  
de botellas de plástico en la playa de Dichato

Pieter van Eijck. 
 En tanto, Verónica de la Cerda, CEO 

de TriCiclos, declaró: “Buscamos influir 
positivamente con el ejemplo y mostrar 
que muchos residuos tienen valor y de-
bemos darles nuevos usos. Esta campa-
ña es una oportunidad para motivar a 
las personas para que se la jueguen por 
cambiar el futuro; y al mismo tiempo, es 
un espacio para aprender sobre cómo 
mejorar nuestros hábitos de consumo”. 

En Dichato el trabajo se concentrará 
entre el ocho y 29 de febrero.  (FPS)

FOTO: SYLVIA VERA

“Buscamos generar conciencia y se-
guir educando respecto de la necesidad 
de modificar nuestros hábitos y fomen-
tar el reciclaje de botellas plásticas para 
darles una nueva vida. Para eso hicimos 
una alianza con TriCiclos y los recicla-
dores de base, porque queremos relevar 
su valiosa función dentro de la cadena 
de reciclaje y, además, que participen ac-
tivamente en este espacio, que permite 
vincularse con las personas y poder vi-
sibilizar su trabajo”, explica el subge-
rente de Coca-Cola Andina San Antonio, 

INFORME DE LA ODEPA REVELÓ QUE ENTRE 2018 Y 2019 HUBO UNA BAJA DE 99%

El último Boletín del Vino de la Ode-
pa, Oficina de Estudios y Políticas Agra-
rias, reveló que la Región del Bío Bío du-
rante el año 2019, en comparación con 
el 2018, experimentó una estrepitosa 
caída de producción. 

Estamos hablando de un descenso 
en todas sus categorías:  Denomina-
ción de Origen, un -99,3%;  sin Deno-
minación de Origen -98, 7%, y   de 
Mesa,  -66%. 

De acuerdo a la Odepa, la varia-
ción total de los tres segmentos 
pondera -99%. 

Esto quiere decir que este 2019 salie-
ron al mercado  desde el Bío Bío tan 
sólo 358 mil litros, incluyendo viníferos 
corrientes (ver recuadro). 

 
¿Qué paso? 

Al ser consultada la Seremi de Agri-
cultura Bío Bío, su mandamás , Francis-
co Lagos, explicó que estos números 
obedecen a una razón muy puntual. 

¿Cuál? Que la baja se debe, principal-
mente, a la salida del Valle del Itata de 
la Región del Bío Bío, según la autori-
dad regional. 

“De 12.500 hectáreas antes de la di-
visión, quedamos con 2.500 hectáreas 
para más de 500 viñateros. Es decir, 10 
mil hectáreas se quedaron en Ñuble, 
por eso la baja en la producción de 
vino en el Bío Bío”,  precisó Lagos. 

No obstante, hay otros factores. “La 
sequía, las plagas de hongos, los precios 
y el abandono de este rubro han pasa-
do la cuenta”, lamentó Álvaro Señor a 
Diario Concepción. 

 
Desafío 

Sin duda, un panorama lamentable, 
considerando la calidad que ofrece el 
Valle del Bío Bío. 

En la comuna de Florida hay pro-
ductores que se están destacando. 
Estamos hablando de, precisamen-
te,  Álvaro Señor y  Pedro Fuentes. 
Ambos  obtuvieron primer y segun-
do lugar, respectivamente,  en la VI 
versión del Concurso de Vinos del 
Valle del Itata,  realizado en Porte-
zuelo hace unos meses.  

En el caso de Señor, éste se adjudicó 

ción”, aseguró que aquella oportuni-
dad Jorge Jorquera en su calidad de di-
rector subrogante de Indap. 

Hoy los pequeños empresarios del 
rubro buscan seguir creciendo y mu-
chos no son ajenos a las medallas del 
prestigioso Catado`Or Ancestral 
Wine Awards 2019. 

Comunas como Santa Juana y 
Tomé obtuvieron plata en la versión 
2019 con las viñas El Carretero de 
Narciso González y Viña Agua de Pie-
dra, de Nancy Mella. 

De ahí que el apoyo sea fundamen-
tal. De hecho, Álvaro Señor proyecta 
que este 2020 la baja podría repetirse. 

Hace unas semanas viñateros del 
Bío Bío participaron del Comité de 
Vinificación de Agricultura Familiar 
Campesina en Talca. 

Tras la actividad el director regional 
de Indap, Odín Vallejos, destacó que 
en 2019 se han invertido más de $184 
millones, beneficiando a 278 personas. 

La autoridad regio-
nal adelantó que se 
construirá un centro 
de acopio en la comu-
na de Florida, para be-
neficiar al resto de las 

comunas de la 
Región.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Estrepitosa caída de producción  
de vinos sufre la Región del Bío Bío

HABRÁN EQUIPOS Y PUNTOS VERDES en la playa 
dichatina entre el 8 y 29 de febrero.

FUENTE: ODEPA CON SERVICIO AGRÍCOLA Y GANADERO. (*) INCLUYE LOS VINOS VINÍFEROS CORRIENTES. ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

FOTO: CEDIDA

Sobre este  
resultado, la  

Seremi de  
Agricultura explicó  

que se debe a la  
separación de Ñuble.  

Sin embargo, la sequía, plagas de hongos,  
precios de ventas, entre otras,  han pasado la 
cuenta al segmento, según testimonio clave.

la categoría Mejor Vino Mezcla y Otras 
Cepas. Mientras que Fuentes, se que-
dó con el segundo lugar en Vino País. 

“En la Región del Bío Bío contamos 
con excelentes vinos, los cuales refle-
jan el trabajo que han ido desarro-

llando los vitivinicultores con el apo-
yo de Indap, con inversiones, asesoría 
Técnica y fomento a la comercializa-
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EN LAS TIENDAS DEL RETAIL

Cuando faltan un par de sema-
nas para el comienzo del año esco-
lar, tiendas del comercio local ya 
empezaron con el proceso de venta 
de uniformes.  

Una característica que viene mar-
cando esta tradicional costumbre ve-
raniega para padres y estudiantes, es 
que existe una gran variedad de pro-
ductos, diversidad importante de va-
lores y para todos los gustos. 

La diferencia, tal vez, más impor-
tante, radica en que las tiendas más 
grandes venden uniformes de cole-
gios específicos de la Región, situa-
ción que permite a los apoderados de 
dichos establecimientos el adquirir 
los productos con facilidades como 
crédito, por ejemplo. 

 
Uniformes genéricos 

Dentro de la etapa de ventas, des-
tacan los uniformes unisex para los 
diferentes colegios y liceos del Bío 
Bío. En ese sentido, hay precios al al-
cance de todos. 

Por ejemplo, uno de los elementos 
más importantes para el uso de todo 
el año son los zapatos. El precio de 
este fundamental accesorio varía en-
tre los $20 mil y $40 mil, diferencia 
que se marca en la calidad y también 
en las distintas marcas. 

En lo que respecta a las camisas, 
existe una variación importante. Se 
pueden encontrar desde los $2.500 
hasta los $14.000. Importante es re-
marcar que el costo varía según cali-
dad y la talla, por lo que, existe la op-
ción de adquirir más de una unidad 
para el uso de todo el año. 

Algo que cambió durante el último 
tiempo es el uso del sweater. Por 
ejemplo, en las grandes tiendas los 

Valores y gran variedad marcan 
el inicio de venta de uniformes

A poco más de un mes de empezar el año 
escolar, tiendas del comercio penquista ya 
comenzaron a vender los productos. Hay 
para todos los colegios y todos los gustos.

precios oscilan entre los 10 mil y 23 
mil pesos.  

Por último, el pantalón es funda-
mental para los casi 10 meses de cla-
ses y, por lo general, se adquieren dos 
o más unidades. El valor de este pro-
ducto, de acuerdo a calidad y talla, va-
ría entre los 12 y 20 mil pesos. 

Vendedoras de Falabella comenta-
ron que la estrategia comercial ha 
rendido sus frutos. “Terminaron las 
fiestas de fin de año y nos dijeron que 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

estaba el stock de uniformes listos 
para la primera semana de enero. Se 
acomodaron los productos y un por-
centaje importante de clientes co-
menzaron a comprar de inmediato”. 

Desde Ripley señalaron algo simi-
lar. “La primera semana teníamos 
todo el stock disponible. La gente 
compra algunas cosas a principios 
de enero y el resto lo compra a prin-
cipios de febrero. Es un gasto no me-
nor que se debe hacer justo cuando 
terminan las fiestas”. 

De acuerdo al sondeo, vestir a un 
escolar con los productos básicos 
cuesta casi $70.000. Los costos tienen 
diferencias de acuerdo a la marca, 
calidad y tiendas en las que se adquie-
re la ropa y los zapatos.

Las condiciones en el otorga-
miento de crédito a hogares se res-
tringieron en el cuarto trimestre 
del año pasado. Así, la proporción 
de bancos consultados que repor-
ta condiciones más restrictivas au-
menta desde 0 a 50% para las colo-
caciones de consumo y desde 9 a 
18% para los créditos destinados 
al financiamiento de viviendas. 

En grandes empresas, el número 
de bancos que reporta estándares 
más restrictivos, pasa de 0 a 64% en 

Banco Central: banca más restrictiva para 
todos los segmentos crediticios post 18/0

condiciones más estrictas de otor-
gamiento de crédito (de 18 a 64%) 
se compensa con el aumento de es-
tándares más flexibles (de 0 a 27%). 

Para empresas constructoras e 
inmobiliarias, aumenta a 40 y 46% 
respectivamente, la proporción de 
bancos que reporta condiciones 
más restrictivas en los estándares 
de aprobación. 

En hogares, la demanda de crédito 
de consumo se percibe más limitada 
en el cuarto trimestre del 2019. (JOP).EL BANCO Central informó que también hubo baja demanda crediticia. 

el período. En tanto, para el seg-
mento pymes, el incremento de la 
fracción de bancos que reporta 

Ministro Palacios 
logra acuerdo con 
banca privada para 
disminuir deudas

FOTO: MINISTERIO DE ECONOMÍA

El ministerior de Economía, Fo-
mento y Turismo alcanzó un acuer-
do con la Asociación de Bancos e 
Instituciones Financieras (ABIF) 
para que los principales bancos 
privados del país implementen a la 
brevedad un plan especial para ha-
cer frente a los altos gastos que en-
frentan las familias en marzo y dis-
minuir los niveles de endeuda-
miento de los chilenos. 

Siguiendo los pasos de Ban-
coEstado, que ya puso en marcha 
iniciativas en esa línea, el compro-
miso asumido por las instituciones 
considera planes de refinancia-
miento con tasas preferenciales, 
aplazamiento de cuotas y periodos 
de gracia, opciones que desde hoy 
comenzarán a ser implementadas 
por cada entidad. Así, los bancos 
realizarán una evaluación de cada 
caso, contactarán a sus clientes, y 
harán una propuesta concreta a 
cada uno de ellos. 

“Los chilenos y chilenas son ho-
nestos, siempre buscan pagar sus 
compromisos y sus deudas y eso es 
algo que hemos ido viendo duran-
te estos meses que han sido de ma-
yor dificultad. A las familias, mu-
chas veces, no les queda más op-
ción que endeudarse, no es que no 
quieran pagar. Por eso, tenemos 
que buscar formas de estar con 
ellos, de ayudarlos, y de eso se tra-
ta el acuerdo que hemos alcanza-
do con los bancos”, afirmó el minis-
tro Lucas Palacios.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A SEMANAS DE MARZO  los penquistas ya están comprando el uniforme escolar. Durante febrero, las ventas 
incrementarán exponencialmente.

Demanda  
del sector pyme

$70.000
cuesta vestir a un escolar. El precio varía 
de acuerdo a la calidad y marca de los 
productos.

 aumenta la fracción de bancos que 
considera que las solicitudes de crédi-
to se incrementaron en el trimestre 
(de 0 a 18%).

chalecos unisex fueron reemplaza-
dos por los polerones hechos con 
diferentes materiales (el tradicional 
de algodón, polar o chiporro). Los 
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FINALIZA LA ESCUELA DE VERANO UDEC

“Violeta y Víctor Sinfónico”, con 
Javiera Parra y Quique Neira en El 
Foro, bajará el telón del evento.

Ha sido un intenso progra-
ma, que ha combinado acti-
vidades académicas con pre-
sentaciones del más amplio 
ámbito cultural y artístico. Y 
hoy, desde las 20.30 horas en 
El Foro, comenzará a cerrar-
se la Escuela de Verano UdeC 
2020, que lleva por título “Ha-
cia un cambio social: somos 
otro sol”. La clausura será con 
el espectáculo “Violeta y Víc-
tor Sinfónico”, que contará 
con la participación de la Or-
questa UdeC junto a Javiera 
Parra y Quique Neira. 

Jaime Cofré dirigirá a la 
Sinfónica y se refirió a la im-
portancia de cerrar la tradi-
cional cita. “Llevar este re-
pertorio al Foro, y en el mar-
co del término de la Escuela 
de Verano, es una oportuni-
dad muy linda de volver a pre-
sentar ante un gran público 
este concierto que ya mos-
tramos el año pasado, con 
una mayor intensidad”. 

En ese sentido, agregó que 
“siempre he dicho que el Foro 
es un escenario único, donde 
suceden cosas muy intere-
santes con el público. Cada 
espectáculo ahí es súper lin-
do, súper intenso. En este 
caso, poder entregar un pro-
grama tan contingente, con 
dos autores que están pre-

sentes más que nunca en el 
inconsciente colectivo, es 
una oportunidad muy linda 
de aportar desde nuestra vi-
trina como artistas. Además, 
contaremos con dos tremen-
dos cantantes como Javiera 
Parra y Quique Neira. Creo 
que será un concierto muy 
emotivo, con arreglos que 
tratan de hacerle justicia a 
cada uno de los temas”. 

Sobre el repertorio, Cofré 
detalló que “la dinámica del 
concierto es que se van alter-
nando, y a veces también 
cantan juntos. No es que se 
presenten primero los temas 
de Violeta y luego los de Víc-
tor, sino que se van turnando, 
lo que genera una dinámica 
súper linda, interesante y en-
tretenida. Y estoy seguro que 
la gente  lo va a recibir de muy 
buena manera”.  

Mario Cabrera, gerente de 
Corcudec, señaló que “esta-
mos muy orgullosos de con-
tar con dos grandes cantau-
tores chilenos para dar cierre 
a la Escuela de Verano, con 
una puesta en escena que de-

mostró ser de alta calidad y 
conexión con el público. Cre-
emos que es una gran forma 
de cerrar este ciclo pensado 
para la comunidad”. 

 
Volver al origen 

 Esta Escuela de Verano 
contó con un alto número de 
asistentes en los más de 40 
cursos y talleres que se desa-
rrollaron, de forma gratuita, 
en la Casa del Arte y depen-
dencias de las distintas facul-
tades. Así, se potenció el sis-
tema de “aula abierta”, algo 
que siempre estuvo presente 
en el programa de espectácu-
los artísticos que tienen en 
el Foro su principal escenario.  

El director de Extensión y 
Pinacoteca de la UdeC, Ro-
drigo Piracés, elogió el com-
promiso de los involucrados 
y el gran interés del público, 
destacando que se logró el 
objetivo de acercarse a  lo 
que buscaba Gonzalo Rojas: 
un espacio para acercar el 
conocimiento universitario 
y la casa de estudios a toda la 
comunidad.  

En ese sentido, destacó el 
lanzamiento del libro “Cam-
biemos la aldea. Los Encuen-
tros de Concepción. 1958, 
1960, 1962”, de Fabienne Bra-
du, que aborda justamente 
los encuentros realizados por 
Rojas y que son considera-
dos como la génesis de las es-
cuelas de verano. 

 FOTO: CORCUDEC

CANTANTES SON 
protagonistas de un concierto 
que incluye los principales 
temas de ambos artistas. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

El cierre 
será con 
música y  
un gran 
tributo

Del espectáculo se 
realizaron en 
septiembre pasado, 
para su estreno.

conciertos
3

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Voces de la Comunidad

Vecinos se 
unieron para 
informar sobre la 
consulta ciudadana

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Empoderadas realizó 
Conversatorio sobre 
Equidad de Género 

La organización local Empoderadas realizó un 
conversatorio sobre equidad de género: “Dos 
miradas necesarias para su construcción”. Los 
panelistas de esta actividad fueron Alina 
Muñoz, Lorena Pino, Sergio Fuentes y Ro-
drigo González. La actividad se realizó en 
Working Place, en Concepción.

En diversos puntos de la ciudad, comunidades autoconvocadas de vecinos se or-
ganizaron con el fin de informar sobre el proceso de consulta ciudadana, que se rea-
lizó en Concepción, entre los días 23 y 26 de enero. Explicaron a los vecinos cómo 
se podía realizar la votación online, en relación a la construcción de edificios en al-
tura, vinculados al plano regulador de la ciudad. 

Las siguientes imágenes corresponden a vecinos 
del movimiento autoconvocado de “Barrio Uni-

versitario”, quienes hicieron voluntariamente 
este servicio, en la Plaza Perú.
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Fue una definición tan postergada a fines de 
2019, que recién se jugará este viernes. La Sub 
20 de Huachipato disputará este viernes a las 
18 horas, ante Colo Colo, su clasificación a la 
Copa Libertadores de la categoría. No estuvo 

exenta de polémica la llegada de la usina a esta 
instancia, considerando que pese a finalizar 
primeros en la tabla en igualdad de puntos con 
Santiago Wanderers, el equipo de Valparaíso 
tenía dos partidos menos que el acero.

Huachipato luchará por llegar a Copa Libertadores
FOTO: HUACHIPATO FC

CAMPEONATOS DE 2019 Y 2020 NO TIENEN LA MISMA PONDERACIÓN

Por más que busquen olvidarla o 
intentar que pase desapercibida, a 
por lo menos seis clubes la tabla del 
descenso les seguirá haciendo rui-
do por un buen tiempo. 

El repentino final de torneo el 
año pasado no salvó del todo a los 
equipos que pelearon abajo, sino 
que hasta cierto punto los dejó aún 
más complicado. Los puntos que 
cada equipo obtenga este 2020, 
sólo valdrán un 40% respecto a la 
tabla acumulada. Así, las unida-
des que cosecharon U. de Concep-
ción, U. de Chile, Iquique y Curicó 
en 2019, valdrán un 60% del coefi-
ciente de rendimiento. “No es com-
plicada la situación nuestra. Sólo 
heredamos un tema que sacare-
mos adelante”, dijo el DT del Cam-
panil, Eduardo Acevedo, tras el 1-
2 ante Everton del viernes pasado.  

Fue una caída que lógicamente 
dolió en UdeC, pero que no alcan-
zó a ser tan negativa, consideran-
do que U. de Chile, Iquique y San-
tiago Wanderers tampoco suma-
ron de a tres en la primera fecha. 
La Serena y los caturros, precisa-
mente, serán rivales directos en 
la lucha por no bajar a Primera B 
para 2021, aunque en el caso de 
ambos, por lógica, se tomará en 
cuenta el 100% de los puntos por 
las unidades de 2020. 

 
Así se calcula 

Injusto para muchos y válido 
para otros, el sistema para definir 
a los tres descendidos a final del 
año es el siguiente. En 2019, el Cam-
panil sumó 23 puntos en 24 parti-
dos, por lo que aquella división 
multiplicada por 0,6 corresponde al 
puntaje del equipo de Acevedo en 
una tabla que castigará al último 
con descenso automático. 

Perderá la categoría, además, el 
último en la tabla de este torneo 

Con calculadora en mano 
para zafar del descenso

FOTO: AGENCIA UNO

Tras un mal arranque, los clubes más complicados ya sacan 
cuentas para evitar perder la categoría. El fantasma de la 
temporada anterior estará muy latente.

2020, que al cierre de esta edición y 
aunque va sólo una jornada, sería 
Santiago Wanderers. Finalmente, 
el tercer descendido saldrá de un 
partido que disputarán los cuadros 
que finalicen penúltimos en am-
bas tablas de posiciones. Pero yen-
do puntualmente a los promedios, 
el ítem probablemente más enreda-
do para los hinchas e incluso cuer-
po técnico y jugadores de los distin-
tos equipos que pelean en la parte 
baja, el cálculo es idéntico al de 
2019, aunque esta vez post división 
entre unidades y partidos disputa-
dos, la multiplicación será por 0,4.  

El torneo recién arranca y faltan 
largas 33 jornadas por disputar 
aún, pero a nivel local la pelea au-
ricielo,  de no mediar una extraor-
dinaria campaña de sus rivales di-
rectos, será ante Iquique, Universi-
dad de Chile y Curicó.

Carlos Campos A. 
carlos.camposdiarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

* AL CIERRE DE ESTA EDICIÓN, ESTOS EQUIPOS JUGARON SU PARTIDO POR LA PRIMERA FECHA DEL CERTAMEN
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REFUERZO DE LA UDEC

Por la tarde trabaja de sal-
vavidas, en la Laguna Grande 
de San Pedro.  En la mañana, 
entrena por la UdeC y las pide 
todas, con el arco entre ceja 
y ceja. “Las futbolistas nos 
arreglamos así. Hay algunas 
que llegan corriendo del tra-
bajo a la práctica, pero nos 
gusta lo que hacemos”, cuen-
ta Viviana Torres, delantera 
que el año pasado defendió a 
Fernández Vial y también 
pasó por Ecuador. 

La “Vivi” apunta que “jugué 
cinco partidos y metí ocho 
goles en Ecuador (jugó por el 
Delfín). Llegué allá por un 
contacto de la ‘Dani’ (Ceba-
llos), que ahora también juga-
rá en la UdeC. Ahí me di cuen-
ta que en la zona y en Chile te-
nemos buen nivel para jugar 
perfectamente en otras ligas. 
Ahora recién se está dando 
más el tema de los represen-
tantes en el fútbol femenino, 
pero está todavía en pañales. 
También nos falta televisión, 
eso ayudaría mucho”. 

La UdeC podría perder a 
Antonia Alarcón, delantera 
que es pretendida por Colo 
Colo, aunque su fichaje no es 
tema cerrado. “Desde que 
volví de Ecuador, tuve con-
versaciones con el ‘profe’ 
(Concha) para pasar a la 
UdeC y se dio. Se ve que el 
club tiene objetivos grandes 
este año, yo las enfrenté va-
rias veces y conozco práctica-
mente a todas mis compañe-

Las dos 
Vivianas: 
goleadora 
y también 
salvavidas
Trae goles a un Campanil que 
podría perder a Antonia Alarcón, 
objetivo de Colo Colo.

 FOTO: LUKAS JARA M.

también estudia Medicina 
Veterinaria en la Unab, bus-
cando su segunda carrera. 
Haciendo de todo, corrien-
do, marcando y peleando.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

ras, aunque sea de vista. Tam-
bién tengo acá un par de ami-
gas de más confianza”.  

Entrenan desde la semana 
pasada, en la cancha que está 
dentro de la universidad, y 
seguirán todo febrero en pre-
temporada. “No tenemos cla-
ro cuándo parte el campeo-
nato”. Y, por segundo verano 
consecutivo, Viviana hace al-
gunas lucas en la tarde como 
salvavidas. Durante el año, 

VIVIANA TORRES creció mucho en Ecuador. “Fue un paso corto, pero se gana mucho en roce”, aseguró la delantera.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas , hoy comuni-
camos y lamentamos la partida de nuestro amado esposo, padre, suegro y abue-
lito, Sr. 
 

VICTOR HERNÁN MILLAR PEÑA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 12:00 horas en la Parroquia Buen 
Pastor (Los Acacios 1718, Villa San Pedro), saliendo el cortejo al Cementerio Ge-
neral de Concepción (Crematorio). 
 
Familia Millar Arévalo 
 
San Pedro de la Paz, 29 de enero de 2020.
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12/20 10/27
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

12/28
CHILLÁN12/31

RANCAGUA

15/30
TALCA

10/26
ANGOL

6/22
TEMUCO

8/10
P. MONTT

11/20
JUEVES  

11/20
VIERNES

11/21
SÁBADO
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Valerio

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Aníbal Pinto 510

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)


	29.01.2020_CONCE-Conce--1
	29.01.2020_CONCE-Conce--3
	29.01.2020_CONCE-Conce--5
	29.01.2020_CONCE-Conce--6
	29.01.2020_CONCE-Conce--7
	29.01.2020_CONCE-Conce--8
	29.01.2020_CONCE-Conce--9
	29.01.2020_CONCE-Conce--11
	29.01.2020_CONCE-Conce--12
	29.01.2020_CONCE-Conce--15
	29.01.2020_CONCE-Conce--16

